

Vale todos los jueves.
 Precio de la Suscripción:
 Número Suelto . . . B.O.05
 Panamá: 1 semestre . . . 1.25
 Panamá: 1 año . . . 2.50
 Extranjero: al año . . . 3.50

La ACCION CATOLICA

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.)—APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Director: Nicolás Victoria J.
 Administrador: Juan A. León
 Dirección de Correspondencia:
 las Oficinas de la DIRECCION
 de la ACCION CATOLICA DE PANAMA:
 Ap. 245 Tel. 922.

Año II PANAMA, 2 DE ABRIL DE 1936. No. 74

FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

Sobre el Mismo Tema

Como lo hemos hecho otras veces, queremos repetir ahora, vamos a dedicar a la juventud de nuestra patria una serie de artículos en los que trataremos de diversos asuntos, tendientes todos a elevar su cultura intelectual y moral. La cariñosa simpatía que por ella sentimos nos mueve esta vez, como otras tantas, a iniciar lo que llamaremos con el nombre de "Caja de la Juventud". La hora es propicia para llamar la atención sobre dos direcciones, la una, el renacimiento de la intelectualidad en diversos pueblos cultos, la otra, las relaciones de la Iglesia con las naciones por el establecimiento de concordatos concebidos y redactados según nuevas formas y establecidas sobre bases novísimas.

leales los jóvenes pidiendo y aprendiendo en Francia lo que ella da y enseña: sus grandes lecciones de fe y de ciencia creyente y cristiana. ¿Hay en Francia un renacimiento religioso? Esta cuestión fue debatida en conferencias célebres en 1927, conferencias que alcanzaron hasta el año de 1933, en la Escuela de altos estudios sociales, y la respuesta fue afirmativa. Ives de la Briere, en un famoso libro destaca el contraste que hay en el estado de alma de la juventud contemporánea en materia religiosa y la incredulidad alívia de la generación de hace medio siglo. Esta juventud de hoy, la que estudia y piensa, siente una necesidad verdadera y profunda de vida interior. La juventud estudiosa afirma cada día con fuerza sus creencias, y entre la juventud obrera surgen organizaciones católicas sorprendentes. Las ideas sociales del catolicismo se infiltran como savia regeneradora en la legislación y producen dulces y óptimos frutos. Resonante es el éxito de las semanas sociales, y una vitalidad conquistadora es el rasgo característico del catolicismo actual en Francia.

El renacimiento en las letras es incontestable y brillante, y no sólo en la selección intelectual que escriba, sino en el público que lee. Una literatura nacida bajo el signo católico impone su valor y alcanza las mayores tiradas.

El cientificismo que por tanto tiempo con Renán, Taine y Berthelot, se impuso al alma francesa encorvándola sobre el hecho físico y cerrándole el horizonte de las realidades ultraterrenas, metafísicas y absolutas, está ya en abierta liquidación, y ya en los medios y centros intelectuales resulta ridículo y extraño el tema antes tan marcescente de las pretendidas contradicciones entre la ciencia y la fe; como está decadente el sociologismo positivista que tantas veces, después de Augusto Comte, ha intentado en vano encontrar al sentimiento religioso una base no religiosa.

La Academia Francesa, en la cual Renán destilaba el veneno de sus blasfemias más perfumadas, es la misma donde hoy el gran novelista René Bazin ha hecho aclamar a Jesucristo, y donde en su seno brilla un grupo de escritores católicos, novelistas, poetas, críticos, historiadores, cuya popularidad excede a la de sus adversarios.

En la Universidad hay profesores abiertamente católicos cuya influencia sobre la juventud escolar es poderosa y bienhechora. En

Domingo de Ramos

El Rey de los Pueblos

Con grande y extraordinaria alegría entra Jesús en Jerusalén seguido por una inmensa multitud; pero va a la ciudad donde están sus más encarnizados enemigos, que le buscan para matarle. No le importa ni le preocupa que a los pocos días le vayan a matar. Jesús como Rey, se ha ido metiendo en los pueblos y ahí le van recibiendo como Dios, Señor y Rey de las naciones. Natural, sus enemigos le luchan y le combaten, pero él entra para vencerlos y triunfar; y una vez que lo han reconocido le dan un trono y

le constituyen su Soberano, y ofrendan sus vidas en defensa de su Dios y Señor.

Pero también sucedió que este pueblo de Israel engañado por los enemigos de Jesús pide a Pilato que crucifique. Así en nuestros tiempos, muchos pueblos en ganados por esas ideas modernísimas y malas, y difundidas por los modernos enemigos de Jesús, se dejan engañar y gritan contra Jesús y su Santa Iglesia. Así vemos católicos transformados en comunistas, y socialistas y en revolucio-

narios destructores de todo lo que no sea de su gusto y voluntad.

Ante esos peligros contemporáneos los pueblos católicos deben unirse bajo el báculo del Romano Pontífice, para defenderse de esos peligros y luchar fuertemente para conseguir el triunfo del Reinado de Cristo, en las familias, en las escuelas y en las naciones. Jesús triunfará sobre sus enemigos, y reinará como Rey de todos los pueblos, en toda la redondez de la tierra.

DIOS ES UN ESPIRITU,

infinitamente perfecto; no hay límites en sus perfecciones. Una mano es perfecta si no le falta un dedo, una uña, o alguna otra parte, y así cada objeto. Y siempre en cada persona u objeto, si hacemos un examen cuidadoso encontramos algún defecto. Únicamente, exclusivamente, Dios, tiene todas las perfecciones. Dios es un espíritu, no tiene cuerpo. Si amamos lo bello, lo perfecto, más debemos amar a Dios que es infinitamente perfecto.

Los griegos creían en muchos dioses, y entre ellos un Dios desconocido; SAN PABLO EN UN DISCURSO LES ENSEÑA, QUIEN ERA ESE DIOS DESCONOCIDO, Y AUN MAS, DE UN DIOS HECHO HOMBRE, POR AMOR AL HOMBRE, DE N. S. JESUCRISTO, SACRIFICADO EN LA CRUZ PARA SALVAR AL HOMBRE.

DIOS ES ETERNO,

no ha tenido principio ni tendrá fin. Antes que los dos montes, los ríos, el mundo existiese, ya Dios existía por eternidad de eternidades.

En la Sorbona de París, un profesor ilustre vuelto al catolicismo integral, Gilson, enseña la filosofía medieval, la filosofía escolástica, como un sistema de valor actual y no solamente como un período de la filosofía de los siglos pasados. En los liceos, muchos profesores enseñan esta misma filosofía.

El espectáculo de Francia es revelador y de provechosas enseñanzas. Detengámonos, jóvenes estudiantes panameños, a considerarlo como ejemplo y lección.

NICOLAS VICTORIA J.

DIOS ESTA EN TODAS PARTES,

en el cielo, en la tierra, en todo lugar. Y se dice que está en ciertos lugares porque allí se manifiesta de un modo particular. Como en el cielo, para los Angeles y bienaventurados, en el Santísimo Sacramento del Altar, y en las almas de los justos.

No vemos a Dios con estos ojos del cuerpo, porque es un espíritu puro, purísimo. Dios, sí, nos ve, a nosotros y cuida de nosotros y como padre bueno y amantísimo.

En la Sagrada Escritura, leemos, que tres jóvenes muy buenos, porque no quisieron cometer el pecado de idolatría (de adorar a dioses falsos) fueron arrojados en un gran horno; Dios mandó un ángel para librar

les de tan terrible castigo, y el fuego no hizo el menor daño a su cuerpo ni a sus vestidos.

DIOS SABE TODAS LAS COSAS,

hasta nuestros más íntimos pensamientos. Cristo confundió, muchas veces a sus enemigos, manifestándoles sus malos pensamientos, sus malas intenciones.

Y en cambio de Natanael, dijo, este es un verdadero israelita, en quien no hay doblez, falsedad, sino rectitud.

DIOS ES JUSTO,

premia a los buenos y castiga a los malos.

DIOS ES SANTO,

así lo cantan los ángeles en el cielo: Santo, Santo, Santo, Señor Dios de los ejércitos, llena está toda la tierra de su gloria.

Conformidad

Acceptar con alegría las disposiciones de la Providencia, es de corazonces energicos y templados. Cuando Robinson Crusoe fué arrojado por la tempestad a una desierta isla, hizo el balance de los bienes y de los males así: "Estoy en una isla desierta sin esperanza de salida, pero no me ahogue como todos mis compañeros de viaje. Estoy separado de los hombres y su mido en profunda angustia; pero el que me salvó de la muerte es también poderoso para sacarme de la presente situación. No tengo quien me ayude, pero no padezco el hombre: peor fuera que hubiera ido a parar en una isla estéril. No tengo ropa que ponerme, pero estoy en un clima cálido en donde no la necesito. Estoy

inerte y no podría resistir a los ataques de las fieras; pero en esta isla no las hay. Lo he perdido todo, pero la Providencia condujo el buque naufrago bastante cerca de la orilla". Luego la más miserable situación tiene algo de luminoso.

Carlos Miguel Schwab, gran colaborador de Carnegie, comenzó de peón en las fundiciones del futuro rey del acero y llegó a ser director de la oficina técnica con el increíble sueldo de un millón de dólares al año. Habiéndole dicho el jefe que su sueldo era muy subido, Carlos rasgó al contrato y se resignó a lo que quisieran pagarle. Esto le valió para que le regalaran un millón de dólares fuera de su sueldo.

Los hombres que faltan

¿Qué la cosa está perdida?; ya lo sé.

¿Qué esto se lo lleva el demonio? Ya lo sé.

¿Pero queréis saber vosotros, los hombres que faltan para evitar que se lo lleve?, pues escuchad el siguiente rasgo histórico de la vida de uno de esos hombres, que el célebre P. Victor Vantrik ha llamado los hombres del Deber.

"Tomás Moro era canceller y guardasellos de Inglaterra, cuando Enrique VIII, para escaparse del Deber, imaginó el odioso proceso de divorcio que debía desembarazarle de Catalina de Aragón. En ese mismo día el canceller rompió con su amo y señor, se despojó de sus cargos, y se retiró a la pobreza de su familia, arruinado; pero sin mancha, y fiel al menos por su parte al Deber.

"Ana Bolena se sintió abofeteada por aquel anciano que silencioso se apartaba de ella... bramó de cólera y se acordó de Herodias.

"Después de dos años se impuso al desterrado el juramento al nuevo Estatuto del Reino. Este juramento violentaba su conciencia... El Deber se le apareció... y el anciano se inclinó ante él... Rehuser era la muerte... Y aceptó la muerte. Una real orden inspirada por Ana le condenó a la Torre de Londres. Fué preciso partir. En su casita de Chelsea vivía con su mujer, con sus hijos y con sus nietos, y sobre todo con su hija primogénita, aquella "muy amada Margarita", la primera en su corazón. Había soñado vivir y sufrir ya que era preciso, pero... en medio de ellos, junto con todos ellos. "Somos pobres escribía; más aunque nos fuera peor, no nos separaríamos, iríamos cantando la Salve a mendigar, pero todos juntos". ¡Y ahora era preciso dejar allí aquellos seres tan queridos!... No tuvo valor para afrontar la dolorosa pena de las despedidas... guardó secreta su condenación, y, llegado el día, contempló por última vez su pobre morada, dulce cuna de sus hijos, y por una puerta del jardín salió y se alejó de aquel imán de su alma a los cincuenta y cuatro años y vino a constituirse prisionero en la Torre.

"Teniéndole al principio incomunicado, un día le entregaron una carta, era de su hija, de Margarita. La abre, nota que está empapada de lágrimas, y en sus líneas amorosas escucha a su hija que le suplica con acentos que le desgarran; le conjura que ceda al Rey, que pronuncia aquel juramento que debe salvarles a todos, y que según ella cree, admite un sentido legítimo. "¡Oh, hija mía—contestó Moro—el temor de morir no me aflige; pero tus lágrimas, que yo he sentido todavía húmedas, pero tu

súplica, pero tu dolor, ¡Oh como me desgarran el alma todo eso!... Margarita, mi querida hija, no puedo; mi convicción es inquebrantable; no puedo, no quiero fallar a mi Deber.

"No tengo miedo a la muerte, pero el pensar que mi esposa, que mis hijos, que tú, Margarita mía, habéis de sufrir por mi causa, me espanta... ¡Oh, que Dios os proteja y que El os bendiga!

"Poco tiempo después Margarita, triunfante, le anuncia que el Obispo de Rochester había suscrito la fórmula del Estatuto y presado juramento. Era esto una calumnia artificiosa de Cromwell.

"Hija mía—le respondió Moro—pobre inocente, tú no conoces la perversidad de los hombres. Te están engañando; Fischer, mi amigo, no ha cometido esa baja. Pero aunque la hubiera cometido, yo al menos no la cometeré".

"En fin, el Rey perdió toda esperanza de vencer aquel gran valor, y el 1 de Julio de 1535, después de cinco meses de prisión, en la sala de justicia de Westminster Moro fué condenado a muerte.

"Precedido del verdugo, que llevaba vuelto hacia su cara el corte del hacha, bajo la custodia de Eduardo Kingston que derramaba gruesas lágrimas, el héroe anciano regresó a pie a la Torre; marchaba apoyado en su bastón; sus cabellos se habían encanecido, su cuerpo se había encorvado bajo la bóveda de la prisión, pero su alma había permanecido valiente; marchaba sosegado y pensativo. De repente, junto al río, levanta la cabeza; su hija, su querida hija, Margarita estaba allí... Lanzase la infortunada en sus brazos, a la vez se oyen estas exclamaciones: "¡Padre!" "Margarita... ¡hija mía..." La voz se extingue en los labios de entrambos, y ya no se escucharon más que sus llantos y sollozos... Ella cayó de rodillas; él la bendijo y prosiguió su marcha. Margarita sostenida por una criada fué poniendo sus pies sobre las pisadas de su padre en el largo trayecto de aquel calvario. Cuando se abrió la puerta de la cárcel, lanzando un grito desesperado la pobre Margarita, se arrojó por segunda vez al cuello de su padre. Aquel fué el último beso antes de la muerte; apartaron violentamente el uno de la otra, y la pesada puerta de hierro se cerró separándolos para siempre en este mundo.

"Al poco tiempo vinieron a notificarle que había llegado su hora. Sobre un pedazo de papel escribió con carbón su última carta a su hija: "¡Adiós, Margarita,

(Pasa a la 2a. Pág.)

- Caballeros Catolicos -

Por la educación cristiana de la juventud UN GRAN PROYECTO

EL DERECHO DE LA FAMILIA EN LA EDUCACION

Inviolable, pero no despótico

"Acercas de la inviolabilidad de este derecho (de los padres a la educación de sus hijos dice Pío XI, el Angélico de la razón siguiente: "El hijo naturalmente es algo del padre; así pues, es de derecho natural que el hijo, antes del uso de la razón, esté bajo el cuidado del padre. Sería, por tanto, contra la justicia natural que el niño, antes del uso de la razón, fuese sustraído del cuidado de los padres, o de alguna manera se dispusiese de él, contra la voluntad de los padres.

"Y como la obligación del cuidado de los padres continúa hasta que la prole esté en condiciones de proveerse a sí misma, perdura también el mismo inviolable derecho educativo de los padres". Porque la naturaleza no pretende solamente la generación de la prole, sino también su desarrollo y progreso hasta el perfecto estado del hombre en cuanto es hombre, o sea el estado de virtud", dice el mismo doctor Angélico.

"Por esto la sabiduría jurídica de la Iglesia se expresa así en esta materia, con precisión y claridad comprensiva, en el Código de Derecho Canónico, en el can. 1113: "Los padres están gravísimamente obligados a procurar con todo su empeño la educación, ya religiosa y moral, ya física y civil, y a proveer asimismo al bien temporal de la misma prole".

De este modo y con argumentos tan contundentes nos enseña el Santo Padre la inviolabilidad del derecho de los padres a la educación de sus hijos, esto es, que ningún poder ni

autoridad de la tierra puede legítimamente violarla ni anularla.

"Y en este punto, agregó, es tan concorde el sentir común del género humano, que se pondrían en abierta contradicción con él cuantos se atreviesen a sostener que la prole, antes que a la familia, pertenece al Estado, que el Estado tiene sobre la educación absoluto derecho.

"Es además insubsistente la razón, que los tales aducen, de que el hombre nace ciudadano y de que por esto pertenece primariamente al Estado, sin atender a que antes de ser ciudadano, el hombre debe existir, y la existencia no la recibe del Estado, sino de los padres, como sabiamente declara León XIII: "Los hijos son algo del padre, y una como extensión de la persona paterna; si queremos hablar con exactitud, ellos, no entran directamente sino por medio de la comunidad doméstica, en la que han sido engendrados, a formar parte de la sociedad civil." (Reverend. Nov.) Por lo tanto, "la patria potestad es de tal naturaleza que no puede ser ni suprimida ni absorbida por el Estado, porque tiene un mismo y común principio con la vida misma de los hombres", afirma el mismo Pontífice en dicha Encíclica.

A tan autorizada y tan luminosa exposición, doctrinal del Maestro infalible de la Iglesia, nada cabe añadir. Sin embargo por vía de explicación en gracia de nuestros lectores, ponemos este comentario de la afamada Revista "Razón y Fe": "El derecho (de los padres a la educación de los hijos) lo da la naturaleza, y lo da por miéntras dura la razón del mismo; es decir, hasta tanto que no ha

sido completada en todos sus aspectos la educación del joven. Inútil, por consiguiente, tratar de quitar o disminuir este derecho comprendido en la llamada por los juristas "patria potestad", en la que desde los juriconsultos romanos acá, derivan los sabios los más sagrados derechos de padres a hijos.

"Y en efecto", quién podría mermar ese derecho? El Estado?

Pero si es anterior a él ¿Si en buena teoría el Estado en tanto tiene razón de ser, en cuanto cumple su misión de mejorar al individuo! Cómo, pues, puede mermarlo y disminuirlo si, efectivamente, es la familia el mejor vehículo de educación individual; si ella forma el ambiente natural en que Dios, sabiamente, colocó el niño? Por ventura, va a tomarse por modelo otra vez a aquel viejo, Espartano que en el militarismo a ultranza echaba los niños al Taygeto, o al Estado de los Soviets, que proclama que los niños son propiedad exclusiva suya? Pues que los engendre él!

"La educación es, en puridad, la trasmisión de una vida más elevada que la vida física, la vida intelectual, religiosa y moral; vida necesaria para completar la primera, y que, como tal, pertenece al fin primario de la familia y de la unión conyugal y de la sociedad familiar. Sin tal obra educativa, pues, no puede subsistir decorosamente la familia, según los principios mismos de la ética natural, ni mucho menos llevar los frutos que exige la prosperidad de la sociedad doméstica." (Pío XI, en carta al Pres. General de la A.C.I., 25 de agosto de 1927).

"Los partidarios del Dios Estado están acudiendo en nuestros días a la formación de la conciencia nacional como a fin supremo y norma última del Estado en la educación del individuo. La formación de la conciencia nacional! Indudablemente que es un fin; pero, y la formación de la conciencia familiar? Es que si se derrumba la familia, no se derrumba el más firme pilar y sostén que la sociedad posee?"

Empero a continuación agrega el Papa que este derecho de los padres a la educación de sus hijos, no es despótico, esto es, tan absoluto e independiente que pueda abusar y disponer de él a su antojo; porque el derecho es siempre para bien, nunca para mal, dice el comentarista citado; Próvida y sabia la naturaleza, no ha injertado en el hombre derechos que molesten o dañen otros contrarios. No puede, por lo tanto, la familia disponer de la educación del hijo en daño del mismo. Padre que brutal y egoísticamente enseñara a sus hijos errores o se gozara en dejar en barbecho sus facultades, sería un padre que no merecería el nombre de tal. En el momento en que el derecho es despótico, es irracional, y el hombre que obra irracionalmente, obra, por lo menos, mal, si ya no obra contra derecho. El derecho goza de inviolabilidad como de cualidad perenne suya; pero por lo mismo, el derecho no puede ser despótico, porque el despótico es esencialmente fuerza, y la fuerza, acaba, por defi-

Nuevamente recomendamos la lectura del proyecto de ley sobre el BANCO AGRICOLA, elaborado por el señor Aurelio Delgado A., e inspirado en el sano propósito de dar solución a un problema de vital importancia para los agricultores y, consiguientemente, para el País.

PROYECTO DEL BANCO AGRICOLA

Entre los muchos proyectos benéficos que contempla el Programa político del Partido Conservador, promulgado por su tercera Convención Nacional se cuenta el de la función y funcionamiento del Banco Agrícola que ayude eficazmente al agricultor y al ganadero, redimiendo al Interior de la República tan azotado hoy por la falta de adecuada protección a sus ubérrimas tierras y el impulso de la industria pecuaria.

Hasta ahora, es preciso reconocerlo, el Gobierno presidido por el Dr. Harmodio Arias ha tratado de auxiliar, cuanto le ha sido posible, a los interioranos en sus labranzas y crías de ganados vacunos y caballar, pero apesar de su buena voluntad no ha dispuesto de los medios necesarios para obtener completo éxito. Un Banco Agrícola,

la, bien organizado, sería la panacea para el mejoramiento económico del Interior; y convencidos como estamos el Partido Conservador y quien esto escribe de esa verdad, nos permitimos esbozar en estas líneas un proyecto que, desde luego, sometemos gustoso al estudio de nuestros compatriotas a fin de que emiten su opinión en toma tan interesante, y a nuestro juicio, redentor; ya que así contribuiremos a extirpar el desempleo y a convertir al ciudadano panameño de parásito es productor. He aquí nuestro proyecto:



Dn. Aurelio Delgado I.

1.—El Banco Agrícola hará préstamos a los pequeños agricultores a una tasa de cuatro por ciento anual sobre las siembras, cuyos productos al verificarse la cosecha entregarán al Banco, del que recibirán como adelanto hasta el cincuenta por ciento del valor total de la misma; a fin de que comiencen la limpieza y la siembra de los lugares que vayan cultivando.

2.—El Banco podrá pagar al agricultor hasta el ochenta por ciento del valor de sus cosechas, calculada al precio corriente de la plaza, y retendrá el veinte por ciento restante para gestionar la venta de los productos en Panamá y Colón, en cuyas ciudades mantendrá depósitos perfectamente vigilados y controlados por mayor seguridad del dueño de los cultivos.

3.—Los préstamos se harán a base de hectáreas poseídas por el agricultor y sus parientes cercanos que constituyen su familia.

4.—El Banco suministrará al agricultor las mejores semillas obtenidas y tendrá a su servicio agrónomos que le enseñen prácticamente los nuevos cultivos en campos destinados a ese objeto, labrados con maquinaria moderna para siembra, limpieza y cosecha.

5.—El Banco hará préstamos a los criadores de ganado vacuno, caballar, lanar y de cerda a base de la tercera parte del valor de sus ganados de cría y del cincuenta por ciento del valor de sus ganados de ceba. Las reses herradas con el herreto del Banco solamente éste podrá venderlas, pagando a sus dueños el saldo que resta a favor de ellos, después de recaudar el importe del préstamo y de los gastos de agenciamiento de las ventas hechas en die o en destase en las ciudades de Panamá y Colón.

6.—El Banco, por medio de sus agencias en el interior de la República, llevará a cabo el mejoramiento de las crías de ganados y aves de corral; aprovechando para ese fin

los sementales de las lecherías o hipódromos y comprando las polladas de aves que van al mercado y a los hoteles para que sean cambiadas por gallinas criollas por el campesino, abasteciendo así a los campos interioranos de buenas aves de carne y de huevos a bajo costo.

7.—El Banco, para atender debidamente a la agricultura y a la ganadería, podrá crear fondos hasta la suma de un millón de balboas por medio de la emisión de billetes o bonos agrícolas que serán garantizados con la propiedad territorial y respaldados por el Estado, los cuales devengarán un interés de cuatro por ciento anual.

8.—El Banco también hará préstamos sobre la propiedad urbana interiorana a fin de mejorar las construcciones, a base de anticreos, en las cabeceras de Provincias y Distritos; construirá y explotará además los acueductos y plantas de fuerza y luz. De ese modo los servicios serán del Estado por intermediación del Banco, y sus beneficios se invertirán en el desarrollo progresivo de la agricultura, de la ganadería, de la avicultura, y en el saneamiento de las poblaciones interioranas con sus campos y sabanas, a las cuales se llevará la irrigación.

9.—El Gerente del Banco Agrícola lo será de preferencia un interiorano de reconocida honradez y de iniciativas que deberá mostrar mediante tesis de administración y plan de reglamento interno de la institución.

10.—Los fondos del Banco serán manejados por una junta que ordenará la emisión de los bonos en cuatro partidas de doscientos cincuenta mil balboas cada una y que llevará el control de las inversiones hechas por el Gerente.

11.—El personal del Banco quedará integrado por un Gerente, un Auditor, que ejercerá funciones de Sub-Gerente, de un Tenedor de Libros, de dos estenógrafos o secretarios y de un portero.

12.—El Banco podrá crear un cuerpo de agrónomos, veterinarios, ingenieros y agrimensores para atender a los servicios de la agricultura, de la ganadería y de la avicultura, así como también de la construcción y funcionamiento de acueductos y plantas de fuerza y luz con energía hidroeléctrica.

13.—El Banco podrá comprar plantas de fuerza y luz a los particulares, previo avalúo de peritos y solicitará el Gobierno la reintegración al patrimonio nacional de ciertas plantas de esa índole que han sido mal habidas por individuos privilegiados de administraciones pasadas, obrando así en bien de la comunidad.

14.—El Banco recabará del Gobierno el establecimiento de bibliotecas en las cabeceras de provincias y distritos, regentadas por los maestros, pero exigiendo a los municipios los textos agrícolas que servirán a los alumnos desde el tercero al sexto grado. Los Municipios, además, prepararán las listas de los Agricultores existentes en el radio de su jurisdicción respectiva.

15.—Los sueldos del personal del Banco serán de doscientos cincuenta balboas para el Gerente, de ciento cincuenta para el Auditor; de setenta y cinco, para el Tenedor de Libros; de treinta y cinco para cada estenógrafo y de veinticinco para el portero. Los agrónomos, veterinarios, ingenieros, agrimensores, etc., devengarán sueldos que serán fijados por la Junta Directiva del Banco.

AURELIO DELGADO ICAZA.

Es el Pueblo Chiricano el que debe dar al Autor del Banco Agrícola, fuente de verdadero bienestar de la República y la futura familia, sus votos para hacerlo Diputado Provincial, sin distinción de partidos, pues es el único que se interesaría en la Asamblea en hacerle ver a los interioranos que la grandeza de sus pueblos está en el Banco Agrícola, pues les dará las tierras y semillas, y quien les comprará el producto que saquen de su trabajo para que sigan trabajando y así vivan bien y formen familias honradas y trabajadoras y no estar atendidos a que los engañen y los dejen abandonados después; exigid a esos políticos que piden nuestros votos, que sea incluida en sus listas de Diputados el amigo del pueblo, Aurelio Delgado I., que pondría el Banco Agrícola, con ventas fijas para su gran desarrollo creando el remate de un Casino de juegos, y otras ventas ocultas, inexploradas, que darían al Banco ventas de un millón de balboas anual, para hacer la Patria grande por el trabajo y la producción.

Chiricanos, haced que sean los pueblos de la Provincia alta y trabajadora de la República, los que lleven un Diputado que no es político y vele por los campesinos que son los que harán la Patria grande, por el trabajo y apoyo que les dará el Banco Agrícola al Agricultor, al Ganadero y al Industrial, con sus préstamos a largos plazos. Ved la ley con que se iniciaría el debate en la Asamblea, que presentaría el Diputado Agrícola, que daría la independencia a todo hombre de trabajo que quiera tener familia honrada y digna para vivir independiente y fuera de las indignidades que ofrece la política.

El Banco Agrícola será creado con una emisión de Bonos de un millón de balboas, que ganarán el interés de los empréstitos hechos y será independiente del Banco Nacional en su administración y manejo.

LOS HOMBRES QUE FALTAN

(Viene de la Pág. 1a.)
Yo te bendigo, a tu esposo y a vuestro hijo, bendigo a todos mis hijos y nietecitos, y a todos mis amigos. Sé feliz, queridísima hija mía. ¡Yo voy a morir fiel a Dios y al Rey! ¡Que descienda sobre todos vosotros mi última bendición!"

"Al pié del cadalso se detuvo para orar; después subió con paso firme, abrazó al verdugo, inclinó la cabeza y cayó el hacha.

"Más de trescientos años han pasado desde aquella odiosa fecha. Y la Iglesia ha recogido aquella sangre y aquel cadáver, le ha colocado de pie sobre sus altares, y en todos los ámbitos del mundo los fieles postrados de rodillas ante aquel valiente, ante aquel siervo fidelísimo del Deber, se inclinan diciendo: "Bienaventurado Tomás Moro, rogad por nosotros".

No es verdad que estos son los hombres que faltan para salvar el mundo?

El Gas el Combustible Ideal
A todas las personas que tengan interés en vivir mejor
El Gas es Barato
SIEMPRE a SUS ORDENES
Cía. Panameña de Fuerza y Luz
Panamá Colón

COMPRE SIEMPRE EN EL Bazar Francés
ES UNA INSTITUCION NACIONAL QUE LE HA SERVIDO AL PUBLICO CON ESMERO Y HONRADEZ POR UN SIGLO

COWES y Cía.
SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.
DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.
DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

- DAMAS CATOLICAS -

Actividades de Acción Católica

Del Circulo de Propagandistas

De acuerdo con el fin para el cual está establecido el Circulo de Propagandistas de la Acción Católica se inició esta actividad el día sábado 21 de Marzo, con el viaje a algunos puntos del interior, de un grupo de 4 propagandistas que, confiadas en la ayuda de Dios y con fe y confianza comenzamos esta campaña tan necesaria en esos lugares.

El Reverendo Padre López Boezo, Consiliario General de la Acción Católica, quien se encuentra actualmente en viaje por el Interior de la República estableciendo en distintos lugares la Acción Católica, según orden recibida de S.S. Ilustrísima, el Arzobispo de Panamá, la había ya establecido en las ciudades de Los Santos, Guararé, Las Tablas, puntos que fueron visitados después por nosotros en nuestra gira de propaganda.

Grata impresión produjo en nosotras el favorable ambiente encontrado en esos lugares. Un grupo numeroso de personas entre señores, señoras y jóvenes de ambos sexos acudió presuroso a la llamada del Rvdo. Padre Conciliario quien encontró un campo propicio para trabajar en esta labor y en efecto dejó convenientemente establecida en esos lugares la Acción Católica, que tanto bien está

llamada a hacer allí y que sin duda ha de trabajar en perfecta armonía con los dirigentes de ella, para conseguir los innumerables frutos que se derivan de esta obra grande por los fines que se propone.

A nuestra llegada fuimos corrientemente recibidas y alojadas en casa de respetable familia que supo atendernos con gentileza y prestarnos toda clase de atenciones que agradecemos sinceramente.

El Rvdo. Padre Henríquez Cura Párroco de esa población tuvo la cortesía de ofrecernos su mesa, en donde fuimos atendidas con esmero y pulcritud por las personas encargadas del manejo de la Casa Cural.

Mucho tenemos que agradecer tanto al Rvdo. Padre Henríquez como a su ayudante el Rvdo P. Sergio López, sacerdote recientemente ordenado en Panamá, por las facilidades que prestaron en todo momento a las Propagandistas y por las atenciones que nos prodigaron. Que Dios derrame sus bendiciones sobre estos Ministros del Señor y sobre todos los que han cooperado en esta obra de Propaganda religiosa.

En la noche del sábado fueron reunidas todos los miembros de la Acción Católica, recientemente fundadas y numeroso público, para atender a las

Sras. de Benedetti y de López quienes tuvieron ocasión de tratar con ellos importantes temas sobre la Acción Católica, a fin de dar a conocer su organización, su importancia, etc.

El domingo se dirigió el grupo de propagandistas, acompañadas de la Presidenta de la Acción Católica de los Santos Srta. Anita Moreno, alma santa y buena que ejerce una labor digna de todo encomio y que mantiene siempre viva la llama de la fe y de la caridad en esa ciudad, así como también de otras Srtas. y Sras. de las directivas de Acción Católica. En Las Tablas y en Guararé se dirigieron también las propagandistas al pueblo reunido previamente y allí se trataron temas de Acción Católica, quedando también altamente complacidas de la entusiasta colaboración de los Sres. Curas y del pueblo en general.

En la Iglesia de La Tablas tuvimos ocasión de admirar la belleza de sus altares de la época colonial, así como también cuadros y reliquias antiguas que aún se conservan para la admiración de los viajeros.

Admiramos también allí un bellissimo y meritorio trabajo para la Iglesia, obra de la Srta. María Acevedo consistente en una colección de todas las piezas de ornamentos sagrados como capa, casulla, paño, estola, manipulo, bolsa, etc., así como también los hermosos frontales para el altar, trabajo ejecutado por la Srta. nombrada, en el Colegio de la Santa Familia, en donde fué graduada al finalizar el año, en el curso de Corte y Costura de dicha Escuela. Felicitamos nuevamente a la competente Srta. y a su digna Profesora por el triunfo alcanzado.

Terminada la labor de Propaganda por esos lugares emprendimos la marcha hacia la capital contentas y satisfechas del trabajo ejecutado.

A nuestro paso por Chitré quisimos visitar el Asilo de Huérfanos de María Auxiliadora que ha establecido allí la Srta. Plazarte, incansable trabajadora por la gloria de Dios y la salvación de las almas. Grata impresión produjo en nosotros el orden y aseo que se nota en ese lugar que está llamado a surgir y a ser más tarde un Asilo para tantas infelices que viven sin hogar expuestas a las tentaciones del mundo.

En Aguadulce nos detuvimos para saludar a las Srtas. Isabel Herrera y Otilia Jiménez quienes sufrieron hace algunos días un accidente de automóvil del cual escaparon milagrosamente.

En la ciudad de Penonomé en donde fuimos obsequiadas con un magnífico almuerzo por el respetable caballero don Manuel Guardia y sus simpáticas hijas, quienes nos brindaron toda clase de atenciones.

Continuando nuestro viaje quisimos visitar a nuestra buena amiga la Srta. de Calvo quien se encontraba en la Cabaña, bellissimo sitio de alojamiento, de estilo criollo, en donde los huéspedes pueden encontrar al lado de lo rústico y nativo, expuesto con arte, todo lo que el gusto más refinado puede desear en materia de aseo y comodidad. Allí se puede admirar, una interesante colección que forma un verdadero museo de objetos nacionales de sumo interés para los extranjeros y para los turistas que visitan nuestra ciudad.

Terminado el viaje de regreso, que fué interesante y ameno, llegamos a nuestros hogares en la noche del lunes 23, llenas de confianza en el copioso fruto que con la ayuda de Dios ha de obtener la Acción Católica en esos lugares.

Las muchedumbres del cine

Para borrar estas líneas quisiera, no sé por qué, tener la crudeza de Papini; pero aun no teniéndola, diré sin rodeos que las muchedumbres que veo salir del cine me parecen gusanos que salen de una sepultura.

Lentamente salen, no lo hacen a todo escape, y porque salen con lentitud, podemos percibir en sus vestidos—porque estos gusanos se visten—todos los hedores de una tumba.

Y todos los maltratos. ¿No veis a los niños, que salen de allí, graves, como ancianos, a los jóvenes, con el rastro largo y como enjuto, y a los mismos viejos pareciendo cargar mil y más toneladas de preocupaciones?

Todos han salido de una sepultura, y veamos por qué y cómo.

Farmacia SANTA ANA SOSA Y CIA
Tel. 256

Calle D. y 14 Oeste.
Servicio esmerado en preparación de recetas.

El cine es la sepultura del deber. Los devotos del cine, los asiduos al cine—podría esto probarse con datos estadísticos—van perdiendo lenta, pero seguramente, aquella savia moral y exuberante de que se surte el mortal para arrostrar toda pena, y cuanto de difícil y penoso tiene, cual más, cual menos, cualesquiera de nuestros respectivos deberes.

El cine es la sepultura del honor. Allí sentaditos todos, se aprenden y se beben todos los mundos secretos de seducción, del robo, del adulterio, secretos que después publican a voces... otros robos, y otras seducciones y otros adulterios...



CAFES VIENEN

Y CAFES VAN

PERO NINGUNO

COMO EL

CAFE DURAN

Moralidad

Insensata Conducta

Conceptos del admirable conferencista P. Laburu

— IV —

Pero precisamente, porque esas razones y esos frenos no existen en tantos de los que concurren a las Playas, por eso pululan en ellas el desnudo, y los contempladores del desnudo.

Comprendo que las ideas expuestas no las tengan aquellos que reniegan y desprecian la moral y la doctrina del Evangelio.

Y, por consiguiente, compitiendo perfectamente la conducta que esos mismos han de seguir en las playas, comprendo su avidez por el desnudo. Es la avidez de la sensualidad, que busca la saciedad de sus impetus.

Es el instinto que reclama imperiosamente el objeto de sus tendencias.

Todavía van demasiado vestidos los que ni admiten el Evangelio, ni esperan la vida futura, ni creen ser más que animales en mayor perfección evolutiva. Los animales, como son incapaces de pudor, siempre van sin vestirse.

Pero lo que no es comprensible, ni tiene explicación lógica, es que esa misma conducta de

los despreciadores de la moral cristiana, aparentemente se consideran católicos.

Esta es la raíz, de la conducta de estos que *solamente son cristianos en apariencia.*

Simulacros de Cristianos, maniqués de Cristianos.

Pero no Cristianos vivientes, Cristianos verdaderos.

Ante su diversión, ante el color de su cutis, ante su goce, ante el no ser distinto de los demás, ante el no desentonar, hacen tabla rasa de todos los principios de la Moral Cristiana, y de todos los preceptos del Evangelio.

Ni la ruina de las almas por una eternidad, ni atentar contra la Pasión de JESUCRISTO, ni malograrla o pisotearla les importa lo más mínimo.

Libre campo a su placer, libre desenvolvimiento a su diversión, sin preocuparse si con ello están matando almas—empezando por la propia—, almas por quienes JESUCRISTO murió para darles vida.

Diviértanse ellos y ellas: gocen sin freno en la sensualidad desencadenada ellos y ellas; tengan ellos y ellas más muscu-

latura y color más moreno... las almas... JESUCRISTO... qué les importa.

Y chacotean de la Moral, y ni la creen y en la práctica la desprecian.

Y chacotean... y hacen como a gala, ser de los primeros, de que ellos no quedan atrás entre todo lo avanzado, que ha sido puesto en actuación en las Playas.

Y el desnudo completo—con el eufemismo de "baño de sol" etiqueta ruborosa vergonzante con que se cubre toda la cínica realidad que lo causa.

Y las posturas... Y los juegos, con esa indumentaria...

Y los bailes, con ella misma... *El reverso absoluto de la moral de JESUCRISTO.*

Y entretanto, los que atisban y los que contemplan, y los niños que copian, y los adolescentes que se incendian en las llamadas del instinto...

Cómo resuenan aquí las palabras de JESUCRISTO: "más valiera que con una piedra de molino colgada al cuello, los arrojasen al fondo del mar".

Un grande y necesario deber: la Amabilidad

Un deber muy grande, tal vez el primer deber para todos los que viven en sociedad con los hombres es el de ser amables.

Máximo d'Azeglio aunque doctado de un ingenio poderoso, mereció el nombre del caballero Bayardo—o sea sin tacha y sin miedo por su amabilidad, sus distinguidas maneras por su serenidad inalterable, por su valor y su labia siempre afable y firme aun en las luchas y en los momentos más difíciles de su patria.

Por eso los franceses dicen: "la amabilidad y la gracia son más bellas que la belleza".

La experiencia filosófica y la práctica de la vida de todo el mundo, afirman por medio de sus sabios, que donde está la amabilidad y la prudencia no falta Dios, pues para ejercitar estas dos cualidades se necesitan un conjunto de virtudes y un continuo dominio y renuncia de nosotros mismos y sobre todo ser HÚMILDES.

La humildad es la piedra an-

gular donde se apoya la Iglesia de Cristo y para edificar ese edificio (de todas las virtudes) necesitamos un modelo y ese es Cristo.

Debemos vencernos a nosotros mismos, ser amables y humildes y aguantar cualquier acto, palabra, injuria o menosprecio que nos haga el prójimo pero con nobleza, e hidalguía y fuerza de voluntad si posible fuera con la amabilidad y la sonrisa en el rostro; pero es este el pináculo de la perfección que muchos cuesta y es muy difícil llegar a él pero con la ayuda y la gracia de Dios debemos esforzarnos y luchar con el arma siempre en la mano para poderlo alcanzar.

Ejercitándonos así continuamente y procurando llegar a la meta—forzosamente somos AMABLES y HÚMILDES con nuestros semejantes tributándoles todo el respeto y atenciones que se merecen.

La amabilidad y la humildad son los distintivos de los grandes!

Bazar Español

GARGALLO HNOS. Y CIA.

ULTIMAS CREACIONES PARA CABELLEROS, SEÑORAS Y

Ave. Central 63 — 65

RAPIDEZ EXPERIENCIA

Farmacia Prieto

ESPECIALISTAS EN EL DESPACHO DE FORMULAS

Tel. 940—Ave. Central y Calle 17 Este

GARANTIZAMOS TODA RECETA SALIDA DE NUESTRAS MANOS

ECOS MUNDIALES Y SOCIALES

Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

En las Oficinas de la A. C. tuvimos el gusto de recibir la visita de la entusiasta presidenta de la S. C. de Cermeño Sra. Elvira S. de Subía, quien acompañada por la activa socia nuestra Dña Carmen de Quintero, informó de la buena voluntad de los habitantes de ese lugar en la construcción de una Capilla cuyos trabajos ya se han iniciado. Con el fin de coleccionar fondos para continuar la obra, la S. Católica de allí ha organizado una feria en los días 18 y 19 de Abril. En su nombre invitamos a todos los Católicos de la Capital y de los alrededores de Cermeño para que concurren con el fin de contribuir con su óbolo al mayor éxito de la misma y aprovechen la oportunidad que se les presenta de gozar de las delicias de tan benéfico clima. Felicitamos a la entusiasta Sra. de Subía a su esposo q' es el Presidente de la Sociedad, al Tesorero Sr. Dionisio Madrid, Tesorera Sra. Teodora Aguilar y a todos los demás miembros de la Junta Directiva.

En gira de propaganda de la A. C. estuvieron en Chitré y Sabana Grande, el fin de semana, Doña Catalina de Benedicti, Doña Eva de Goytia, y la Srt. Elena Ocaña. Muy satisfechas han regresado las entusiastas propagandistas del fervor y buena voluntad de sus habitantes por servir en tan noble causa.

Con el propósito de pasar los días en Santiago y al lado de su padre el Dr. Calixto Fábrega siguen el sábado para esa, la Sra. Licia F. de Guardia, sus niños, y Doña Isabel de Poncé. Séanle gratos estos días de recogimiento en su pueblo natal.

De Santiago regresa el Sábado a la capital la Sra. Ana Teresa de Sosa y sus hijos Guillermo y Julio quienes estuvieron de paseo por algunos días.

Llegó de Colón la Sra. Juana B. de Ami. La saludamos.

Hasta Santiago lugar de su residencia enviamos felicitaciones y los votos que hacemos por el bienestar de la señorita Amalia D. Fábrega, por su cumpleaños.

Está hospitalizada en el Santo Tomás Doña María Q. de Castellón. Desémosle que mejore.

También en el Santo Tomás se encuentra bajo tratamiento médico la Sra. Herminia de Bernard madre de la Srta. Amelia Bernard secretaria del Centro de Moralidad Pública. Veríamos con placer su mejoría.

Con mucho gusto hemos visto de nuevo entre nosotros a nuestra buena amiga y activa socia de la A. C. Doña Clara de Icaza, quien paraba una temporada en David al lado de su madre.

Las Srtas. Mercedes Gerbau y Angela Isabel Guardia, celebraron su onomástico el Domingo. Para tan simpáticas damitas nuestras felicitaciones.

Un año más agregó a su existencia la Srta. Enriqueta R. Morales. Sean muchos los cumpleaños que celebre siempre en provecho de sus semejantes como han sido para ella los ya transcurridos.

Siguió para el interior acompañada de su Sra. el Sr. Emiliano Poncé. Séanles grata la temporada.

La popular Srta. Marta Miró celebró su natalicio en la presente semana. Que la vida le sonría como hasta aquí a la buena amiga.

Vayan nuestras Calurosas felicitaciones al distinguido Caballero Don Pablo Emilio Arosemena y su virtuosa esposa Doña Esmeralda B. de Arosemena, que cumplen en este día sus bodas de estaño; imploramos de Dios N. S. acoja bajo sus miradas piadosas su hogar, que es modelo de un hogar cristiano.

Enviamos nuestra sincera condolencia al Sr. Achurra por la muerte de su señora esposa ocurrida en estos días.

Debido a las facilidades que presentan los aranceles actuales, para que el país pueda aprovechar su posición geográfica, a fin de convertirse en un centro distribuidor, las re-exportaciones han tenido un aumento considerable. En Febrero del año pasado, fueron de B/ 93.783.00; en Enero, de este año, de B/ 127.430.00 y en el mes de Febrero que acaba de terminar, de B. 142.916.00 Es decir, que la diferencia entre los de Febrero del año pasado y los de éste, es de B/ 49.133.

Por la formación del Apostolado Seglar

Tuvimos el gusto de ver en las Oficinas de la A.C. al Rev. P. Pedro Mega párroco de Soná y entusiasta Asesor de la A. C. en esa parroquia.

Fué el primer párrafo q' pidió al P. Consiliario General q' fundara en su parroquia la A. C., apenas publicada la Pastoral de Nto. Excelentísimo Sr. Arzobispo, sobre su fundación en el país.

Felicitamos al P. Mega y a las socias de la A. C. de Soná por su vivo interés en la formación y en el estudio de la A. C., y complacemos sus deseos recomendándoles las siguientes obras:

Puntos de Catecismo por el P. Remigio Vilariño.

Curso práctico de Religión Dedicado a la Juventud Católica de ambos sexos.

Didáctica Catequística Grado elemental (parte práctica)

Si bien comenzó en Colón los trabajos preliminares para la construcción del hospital q' el erigirá el Gobierno Nacional. Se levantará a orillas del mar y ocupará considerable extensión de terreno.

En Colón ha comprado el Gobierno Nacional dos edificios contiguos a la Escuela "Pablo Arosemena", con el fin de dedicarlas al ensanche de dicha escuela. Según los informes obtenidos, las construcciones están sobre lotes nacionales.

La Secretaría de Hacienda y Tesoro ha preparado un decreto, según el cual se reorganiza el servicio consular en la parte relacionada con los ingresos. Las recaudaciones serán enviadas ahora directamente a la sección de ingresos de la Secretaría de Hacienda, mensualmente, junto con la relación de tales recaudaciones, y una copia de esta relación será enviada a la Contraloría. El mismo decreto establece algunas prohibiciones, relacionadas con abusos que han venido cometiendo.

Se ha formado en Colón un comité de damas, con el objeto de propender a la continuación de los trabajos de la Catedral. Está integrada así: Presidenta, doña Olga de Leignadier; vice-presidenta, doña Lelia R. de Tejada; secretaria, Berenice de Bried y Cimodocea de Arosemena, y Tesoreras, doña Leonor de Morales y la señorita Aminta Meléndez.

por C. Damián Bilbao.

Didáctica de primer grado y Didáctica de primera comunión por el mismo autor.

Imitación de Cristo por Tomás de Kempis.

La Biblia, en especial El Nuevo Testamento.

El Evangelio Meditado, traducido por J. A. Maldonado, cinco tomos.

Manual de A.C. por Monseñor Cividri.

Curso de Acción Católica por la Srta. de Hemptinne.

La mujer de A.C., La Joven de A.C., por Gabriel Palau.

La Huella de Dios por T. Ossandon,

El Catecismo de A.C. por Monseñor de Fontenelle.

NOTA.—Podemos informar de la Casa Editora si desean pedirlos directamente, o hacer el pedido para quienes lo deseen, previo envío del importe.

Según las últimas noticias, el 1 de Abril, el Comité del Senado de los Estados Unidos, oír las opiniones del Secretario de Guerra Dern y de los funcionarios del Departamento Naval, acerca del tratado Panamá-Estados Unidos, que está en vías de ser ratificado por las Cámaras de ambos países.

Acaba de instalarse en esta ciudad una anueva clínica médica, la que lleva el nombre Clínica Nacional. Está integrada por los competentes galenos nacionales, Luis Domingo Alfaro, Carlos E. Mendoza, Daniel Chanis, y Sergio González, y está provista de todos los adelantos modernos. Está situada en la Avenida Central No. 79.

UNION MUSICAL DE PANAMA DIRIGE CIRCULAR

A los Sres. Curas del Interior de la República

Reverendo Padre:

Es públicamente notorio el espectáculo desagradable, incivil y nada edificante que presentan, en casi todos los pueblos del interior de la república, algunos músicos, incultos y viciosos, que ingenuamente son tratados por los sencillos interioranos para que les amenicen sus fiestas patronales, en los actos cívicos y religiosos.

Desde el 20 de febrero de 1931 fundamos una organización denominada Unión Musi-

¡VIVA JESUS!

SEMANA SANTA

en la Iglesia del Sagrado Corazón en Bella Vista, Monasterio de la Visitación

Domingo de Ramos a las 6-1/2 a.m.—Bendición de los ramos y Santa Misa.

Jueves Santo a las 5-1/2 a.m. Santa Misa, en seguida se descubrirá el Monumento, en el que permanecerá Nuestro Señor, para recibir la adoración de los fieles, hasta las 10-1/2 de la noche. A las 7-1/2 p.m. Sermón de la Eucaristía.

Viernes Santos a las 5-1/2 a.m.—Adoración de la Santa Cruz y Misa de Presantificación.

A las 3 p.m.—Sermón de la Lanzada.

Sábado Santo a las 5-1/2 a.m. Oficios.

Domingo de Resurrección, a las 6-1/2 a.m.—Misa de Resurrección.

Se replica a los fieles la asistencia a todos los Sagrados Oficios, particularmente la visita de desagravio al Divino Prisionero del Amor.

D. S. B.

cal de Panamá, con el fin de propender al desarrollo de la cultura y moralidad artísticas, en todo el territorio del Istmo.

Dicha organización ofrece a sus miembros toda clase de garantías en el desempeño de sus ocupaciones profesionales y tiene reglamentado el cobro de sus honorarios, por medio de tarifas equitativas; y, así como defiende los intereses profesionales de los unionados, así también garantiza, ante sus contratantes, la competencia, buena conducta y el cumplimiento estricto en el desempeño de sus obligaciones.

Esta Unión también procura arreglar en la mejor forma posible, las desavenencias que den motivo a reclamos de alguna parte, teniendo presente los deberes, los derechos, la justicia y la responsabilidad de ambas partes.

Algunos músicos, se han dado en llamar miembros de la Unión, pero en realidad no lo son: en su mayoría son musiquitos de pacotilla, viciosos y de mala conducta, quienes por la diferencia de unos cuantos pesos de menos, sin importarles quedar cada vez peor, se lanzan a la competencia contra algunos profesionales, que si son miembros de la Unión Musical de Panamá. Hoy, pues, estamos en condición de ofrecer a su culto pueblo, individual o colectivamente, músicos competentes de cualquiera de los diferentes instrumentos que se nos solicite, lo mismo que or-

gorada casa de Palligna, salían a acompañar hasta la misma puerta de la escalera al maestro de Valdecabres, cosa que no hacían nunca más que con la gente de alto copete.

—¿Tendría usted la bondad de repetir esa pieza o de tocar el señor Madoz?—preguntó doña Paz suavemente.

Había dicho "señor Madoz". El letrado se asombró por segunda vez, en un rato, de aquella deferencia inusitada que revelaba las palabras y los actos de la dama al dirigirse al maestro. Este, por toda respuesta, atacó con soltura la gran tarantela de lottschalk. Entonces, una ráfaga cálida y juguetona atravesó el gabinete, animándolo todo, dando vida a los muertos pastorcitos de los tapices y a las lindas porcelanas de Sajonia...

—¿Quiere usted tocar algo?... Apenas dijo esta frase la ingeniosa princesita, cuando miró a su madre temerosa; pero la viuda paró recio subyugada momentáneamente por el influjo que del joven se desprendía, y en lugar de la expresión de contrariedad que aguardaba ver en su rostro, no halló más que una sonrisa de tolerancia y de benignidad. Madoz, temiendo incurrir en descortesía si se negaba a la demanda, volvióse a

la señora como solicitando su anuencia.

—Si; toque usted algo — dijo sonriendo.

Y Madoz, sentándose al vetusto clavicordio, comenzó a dejar oír los primeros compases de una romanza sin palabras; canto maravilloso que debió brotar en momentos de éxtasis divino del alma del maestro. Madoz tocaba entusiasmado, cediendo a su inspiración instintiva, llegando a olvidar que le escuchaban, que estaba entre gentes hostiles dispuestas a envolverle en la crítica más acerba...

Las frases sublimes y exquisitas de Mendelssohn acercaron al instrumento a María de las Mercedes, que con los ojos muy abiertos, como perdida en un ensueño de paraíso, con las manos cruzadas sobre la blanca falda descendida, parecía vivir una existencia nueva de idealismo y de belleza. Nadie respiraba en el gabinete... Los profanos oían, sometidos al imperio subyugador de aquel poder divino de música. El cura, que acababa de entrar con pasos cautelosos y era un gran inteligente, había cerrado los ojos esclavizado por la melodía magistralmente interpretada, saboreando sus deli-

NOTICIAS DEL EXTERIOR

"UN GRAN APOSTOL DE LA PRENSA" MONS. ENRIQUE MASQUELIER

"Desde el principio de estos 30 años de apostolado con la pluma, el Señor me ha hecho la gran gracia de entender que quien quiere cosechar con Cristo debe sembrar con Pedro. Así se trabaja con toda certeza, seguros de recoger abundantes frutos; así se trabaja con alegría, con sobrenatural firmeza..."

Cuando escribía estos renglones Mons. Enrique Masquelier el—25 de Abril de 1932—al Cardenal Pacelli— se pintaba vivamente lo que era él.

De este gran hombre se sirvió nuestro Señor el 11 de enero a los 80 años dejando un ejemplo de un valoroso soldado en las batallas del periodismo católico bajo cuatro Papas, León XIII, Pio X, Benedicto XV nuestro Pontífice gloriosamente bien organizadas de 5, 6, 7, 8, 9 ó 10 músicos que sabrán recuperar la buena fama y reputación perdidas.

En nuestro extenso repertorio no sólo tenemos sonos y danzas (los cuales algunos tocan hasta en los actos religiosos), sino que poseemos música religiosa de acuerdo con los ritos litúrgicos, cantos gregorianos música sagrada, lo mismo que música profana, pero decente.

Creyendo que con su valiosa cooperación podremos, conjuntamente, evitar o corregir estos actos bochornosos, que seguramente Vuestra Reverencia, lo mismo que sus buenos feligreses, habrán podido constatar, le dirigimos la presente para que en el futuro, si su Reverencia o la Junta Católica o de Acción Católica del lugar, necesitasen músicos responsables y competentes, se sirvan dirigirse a los suscritos, quienes atenderán sus solicitudes a entera satisfacción, en bien de la Religión y de la Sociedad, en lo que respecta a Moralidad y Cultura públicas.

De Ud. muy atentos y seguros servidores,

Pedro Rebollo,

Presidente.

Pedro A. Ureta C.,

Secretario.

El piadoso ejercicio llamado "CORONA DE LOS SIETE DOLORES DE MARIA SANTISIMA se terminará con un TRIDUO SOLEMNE en la Iglesia de S. Francisco,

los días 1, 2, 3 de Abril, con función extraordinaria a las cinco de la tarde y Comunión general en la misa de 6-1/2 el viernes, día de los Siete Dolores de la Virgen Santísima. A. M. D. G.

te reinante. De todos fué el heraldo fiel, siguiendo con finísima intención las características de cada uno, recompensado con su voluntaria docilidad al "Papa viviente" con una abundancia de luces espirituales, viendo siempre, a través del mismo Vicario de Cristo—a Cristo mismo...

Sus funerales fueron grandiosos "Ni flores, ni coronas, ni discursos quiero, pero sí plegarias y Misas". Esto había dicho él y fué obedecido. Más que todo discurso fué elocuente la inmensa muchedumbre de almas que por él rezaba!...

LAS MUCHEDUMBRES DEL CINE

(Viene de la 3a. Pág.)

El cine es la sepultura de la mujer. La atiesta de frivolidad, la arrastra y acostumbra a las más groseras sensaciones, y peormente que un puñal, al fin dá muerte a la virtud en su corazón. A este respecto, algunas mujeres, en bien de las demás, han cantado todo el evangelio.

¿Que hay cine bueno y cine malo? Pero ¿cuántas veces el cine bueno (rara avis) sirve de pasadizo para el malo?

¿Cuántas? No sé. Y entretanto, dejadme, con mi infausta manía, si así queréis llamarla...pero siempre me p recerán las muchedumbres del cine, gusanos que salen de una sepultura.

F. F. BENITEZ.

REPERTORIO DE LA UNION MUSICAL

Música Religiosa

Asperges Me, Vidi Aquam, Kyries, Glorias, Credos, Sanctus, Benedictus, Agnus Dei, Ave Marías, Te Deum, actos para antes de la Comunión, marchas religiosas, nupciales, fúnebres, rosarios, letanías, trisagios, invocaciones, alabanzas, villancicos, Stabat Maters, Tantum Ergo, etc.

Música Profana

Oberturas, selecciones, intermezzos, marchas, valsos, pasillos, polcas, danzas, scottish, gavotas, mazurcas, romances, lancers, galopes, cuadrillas, bambucos, puntos, tamboritos, etc.

LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez

(Continuación)

la hermosa? ¡Pobre princesa rubia que se moría de hastío esperando en vano, esperando siempre, explorando con sus ojos violeta la promesa sin fin del horizonte!...

Mientras charlaba, sentía Madoz su mirada fija, con una fijeza de muerte, caer sobre él como un dardo. De pronto, la estatua se animó. A ruegos de Montejo, acercóse al clavicordio de ricas filigranas antiguas, talladas por artistas anónimos. El doctor revolvió entre los papeles de música; puso una partitura en el atril, y entonces sonó, dulce como su rostro de nácar, suave como su sonrisa, con las mismas inflexiones de inquisitividad y esperanza que decían sus ojos, la voz de la señorita de Palligna.

Era una hermosísima voz de contralto, que impresionó hondamente a Madoz; una voz que desgranaba estrofas místicas de una

intensidad espiritual extraña y rarísima en el ambiente del gabinete lujosísimo, que con sus alornos paganos parecía evocar las escenas del Triano.

Cantaba sin escuela, casi sin método, sujetándose únicamente a su inspiración y a su capricho. Y allí, en aquellas noctas armónicas, vibraba el lamento de un alma dolorida con tanta suavidad expresada, que Madoz no hubiese podido decir si eran sus estrofas romanza delicada de amor o canto alentador de ilusiones.

Al acabar la canción, indiferente a los plácemes de Lorenzo Montejo y a las zalemas exageradas del abogado, fué a sentarse silenciosamente muy cerca del maestro como una asombra. ¿Buscaba acaso un cumplimiento?

—Tiene usted una preciosa voz — se creyó obligado a decirle el muchacho.

—¿Cree usted?—murmuró ella